

Atrasan 32% de gasto a centros de investigación (Reforma 10/06/20)

Atrasan 32% de gasto a centros de investigación (Reforma 10/06/20) Jorge Cano Cd. de México (10 junio 2020).- En los cuatro primeros meses del año, 20 centros de investigación del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt) tuvieron retrasos en su gasto de 32 por ciento, en promedio. El subejercicio se debe al congelamiento de recursos ante la medida de reducción de 75 por ciento en su gasto y la posible desaparición de fideicomisos, explicaron investigadores. Lo anterior significa que de 2 mil 257 millones de pesos que debían ejercer de enero a abril, dejaron de gastar 714 millones. "No podías usar los recursos porque no sabías si te los iban a quitar y ahora que si los podemos usar, el tiempo lo tenemos encima", dijo Alma Maldonado miembro de ProCienciaMx. Si bien no hay un documento oficial de la Secretaría de Hacienda que asegure que no habrá recortes para la investigación, refirió que distintos centros han sido notificados que no les recortarán. No obstante, en la parte de los fideicomisos el Conacyt ha sido incapaz de dar una respuesta puntual de qué fideicomisos se quedarán y cuáles no. "El Conacyt se ha caracterizado por esta falta de transparencia, nos deja siempre en la incertidumbre a todos", dijo. Precisó que el subejercicio de los centros de investigación se debe a trabas burocráticas. Generalmente se pide a los centros de investigación que concreten el gasto de todo el año a más tardar en septiembre. Por lo anterior se espera una mayor dificultad de ejercer el gasto de forma eficiente, anticipó. El centro de investigación más afectado por subejercicios fue la Corporación Mexicana de Investigación en Materiales con un retraso de 83 por ciento, lo que significan 297 millones de pesos menos. Por su parte, el Instituto Mora tuvo un subejercicio de 46 por ciento menos de lo pactado por el Congreso, lo que se traduce en 31 millones de pesos menos de su presupuesto. En monto destaca también un retraso de 60 millones de los 188 planeados para el Centro de Investigación Científica y de Educación Superior de Ensenada y 40 millones para el Centro de Investigaciones Biológicas del Noroeste; mientras que el Centro de Investigación y Docencia Económicas (CIDE) tiene un retraso de 19 por ciento, al haber ejercido 104 millones de pesos. De los 24 centros, sólo dos se apegaron al calendario de gasto y uno de ellos, el Centro de Investigaciones en Óptica, tuvo un sobrejercicio de 62 por ciento.